

ARQUISUR 2022 – PREMIO EXTENSIÓN CATEGORÍA B
ARQUITECTOS Y MOVIMIENTOS SOCIO-TERRITORIALES. APORTES
TÉCNICO-POLÍTICOS A LA PRODUCCIÓN SOCIAL DEL HÁBITAT PARA
FORTEALECER PROCESOS DE ORGANIZACIÓN EN EL AMBA

Período de Ejecución: junio 2020 a julio 2022

Autor/es: **Durante, María Eugenia** (docente), **Frattasi, Ariel Emilio** (docente); **Gustavino, Santiago** (estudiante); **Silio, Juliana** (estudiante); **Doucet, David** (estudiante); **Rovarino, Agustín** (estudiante); **Tomasetto, Agustín** (estudiante); **Valiente, Matías** (estudiante); **Giannoni, Agostina** (estudiante); **Ferrer, Mariana** (graduada); **Kain Aramburu, María Itziar** (graduada); **Giagante, Bianca** (graduada); **Breide, Jose Manuel** (graduado).

Datos de contacto: durantemariaeugenia@gmail.com

Datos institucionales: Universidad Nacional de La Plata / Facultad de Arquitectura y Urbanismo; financiamiento: Proyecto de extensión UNLP convocatoria ordinaria 2019 y extensión 2021.

Palabras claves: Producción social del hábitat; asesoramiento técnico-político; organización comunitaria

Resumen del Proyecto: El proyecto apuntó a construir prácticas de asesoramiento técnico-político a organizaciones que trabajan en la mejora del hábitat en barrios populares y diversos conflictos por el acceso al suelo en la zona sur del Área Metropolitana de Buenos Aires y el Gran La Plata. Se impulsaron diversas prácticas que buscaron fortalecer la organización socio-comunitaria, acompañando la mejora de sus espacios de encuentro, sus formas de trabajo desde la economía social y solidaria, y sus capacidades técnico-políticas para el abordaje de conflictos territoriales e impulso de mejoras en el hábitat. Desde un equipo intergeneracional (con estudiantes, docentes y graduados/as), en articulación y diálogo permanente con las organizaciones del territorio, se organizó el trabajo en tres áreas: (i) barrios comunitarios; (ii) proyecto participativo, y (iii) formación para el trabajo. Se impulsaron acciones que permitieron abordar diferentes aspectos de la

producción social del hábitat, apuntalando el proceso con espacios de formación interna, de construcción de redes regionales y de divulgación hacia la facultad. Un trabajo integral impulsado en un contexto complejo debido a la pandemia por covid-19 que agudizó la crisis habitacional y requirió de acciones urgentes en los barrios populares para mejorar las condiciones y fortalecer las redes de cuidados comunitarios.

Desarrollo del Proyecto

El proyecto presentado, originalmente a fines de 2019, prevía una serie de acciones de acompañamientos en la producción social del hábitat en barrios populares de diversas ciudades del país. Ante la pandemia por covid-19 de 2020, tuvimos que recalibrar dicho objetivo, reorientando las acciones hacia los territorio inmediatos de la FAU-UNLP en el Gran La Plata y la zona sur del AMBA. Ese proyecto original proponía profundizar, sistematizar y reactualizar las metodologías participativas y de abordaje integral. Sin embargo, ante la crisis que agudizó la pandemia, como equipo definimos apuntar nuestras acciones directamente a las organizaciones sociales y política que crecieron en los barrios populares al calor de la necesidad de construir estrategias de subsistencia, cuidados y producción social. El objetivo general se transformó hacia el acompañamiento y asesoramiento técnico-político a organizaciones socio-territoriales que trabajan en la producción social del hábitat y la mejora de barrios populares. Se reconocen cuatro etapas de trabajo desarrolladas.

Etapa 1. Formación, problematización y diagnóstico

Durante las primeras semanas de funcionamiento, se convocó a reuniones de formación y discusión a compañeros/as que habían participado en distintas instancias previas o que conocíamos su interés por participar del proyecto. En conjunto se coincidió en la necesidad de generar un espacio de trabajo que se aboque al acompañamiento a organizaciones sociales y políticas que encabezan las luchas y conflictos por la tierra y la vivienda, las cuales se multiplicaron con la pandemia. A su vez, gran parte del grupo venía de diversas experiencias previas de trabajo territorial y acompañamiento a organizaciones desde proyectos de extensión y otros colectivos.

Una de las primeras acciones que se inició, durante 2020, y ante la imposibilidad de ir al territorio debido a las medidas de ASPO, fue realizar un mapeo de los conflictos y problemáticas urbanas de la región del Gran La Plata, así como las estrategias de solidaridad y organización comunitaria, a partir de charlar con referentes de organizaciones y sistematizar información diversa. Esto se realizó en conjunto con instancias de formación y debate sobre dichas problemáticas y las herramientas de mapeo, invitando a colectivos como la Cooperativa Cambalache e Iconoclasistas.

Actividades realizadas: encuentros virtuales sincrónicos; lectura de textos y noticias; entrevistas a referentes barriales; visitas puntuales a lugares de conflicto; búsqueda de información sobre la situación; creación de contenido nuevo que sintetice el diagnóstico; armado de herramientas de difusión virtual.

Etapa 2. Acompañamiento al conflicto en Guernica

La primera intervención territorial del proyecto fue en el proceso de recuperación de tierras de Guernica que inició el 20 de julio de 2020, que desató un conocido conflicto muy visibilizado por los medios de comunicación y que culminó con el desalojo en octubre del mismo año. Allí participamos activamente en la Comisión de Urbanismo junto a otras organizaciones profesionales de la región (Pedro y otros, 2021). Dicha Comisión formuló un proyecto en conjunto con los y las delegadas del proceso, el cual se constituyó en bandera de lucha (Comisión de Urbanismo de la Recuperación de Tierras de Guernica, 2020; Durante y otros, 2021). Retomamos estos comienzos porque entendemos que, en parte, de este contexto brotó la urgencia de aunar esfuerzos, seguir accionando en el territorio y formándonos junto al pueblo y sus luchas.

Actividades realizadas: reuniones virtuales con la Comisión y referentes del conflicto; participación en eventos de visibilización y reclamo; confección de propuesta en el marco de las leyes y normativas vigentes; reuniones de trabajo con asamblea y delegadas; armado de piezas gráficas para difusión; armado de notas de divulgación para dar a conocer la situación.

Etapa 3. Primeras acciones en el territorio y formación

Cuando las medidas de aislamiento permitieron poder comenzar a ir a la facultad y al territorio con mayor frecuencia, se desarrollaron diversas acciones, las cuales se organizaron en tres ejes de trabajo, que son:

(1) *Formación para el trabajo*: se realizaron las primeras jornadas de formación para dos cuadrillas de construcción, de dos barrios distintos de La Plata. Se brindaron las primeras herramientas que iban en sintonía con las tareas de la obra que sucedían en paralelo, para que la capacitación acompañe.

(2) *Proyectos participativos en espacios socio-comunitarios*: se realizó el proyecto participativo de un centro comunitario en Almirante Brown -que realiza actividades de salud, educación y alimentación-, y un asesoramiento para mejora de un centro de atención primaria de salud en La Plata.

(3) *Atención de procesos de urbanización*: se asesoró a otros procesos conflictivos, en torno a las herramientas urbanísticas y legales disponibles para mejorar sus territorios y hábitat, se colaboró en la gestión de recursos y armado de propuestas para presentar en diversas instancias institucionales.

En paralelo al trabajo territorial se siguieron realizando instancias de formación y visibilización de las problemáticas abordadas. Se realizaron instancias virtuales de formación, con invitados como el colectivo Usina de Brasil, la Cooperativa Las Bases y el Taller Libre de Proyecto Social de la FADU-UBA. También se realizó una visita al conjunto habitacional La Fábrica del Movimiento de Ocupantes e Inquilinos (MOI) en la Ciudad de Buenos Aires, construido por una cooperativa. Esta visita, nos permitió vivenciar una posibilidad concreta del acceso a la vivienda y al derecho a la ciudad, a través de políticas de producción autogestionaria del hábitat popular.

Actividades realizadas: reuniones virtuales y presenciales de formación y discusión; charlas virtuales de formación; visita a experiencia de autogestión; talleres de trabajo para el armado de actividades territoriales; relevamientos de espacios; talleres de proyecto participativo; trabajo de escritorio para la realización de proyectos; reuniones de trabajo para armado de capacitaciones; talleres de capacitación a cuadrillas; reuniones de evaluación.

Etapa 4. Evaluación, reorganización y nuevos despliegues

El proyecto sigue vigente, y amplió sus acciones en nuevos sectores de la zona sur, acompañando a nuevos barrios y colectivos organizados. Actualmente, se desarrollan dos nuevos proyectos participativos de espacios comunitarios, a la par, se acompaña a tres cuadrillas de trabajo que implementan mejoras en sus barrios, y a diversos conflictos por el acceso al suelo. A la vez, se participa en instancias regionales para colaborar en la formación de otros equipos técnicos que puedan acompañar procesos de producción social y economía popular orientada a la mejora del hábitat en barrios populares.

Reflexiones finales

El proyecto busca impulsar sus acciones siempre desde un trabajo articulado con organizaciones sociales y políticas con anclaje territorial en los barrios populares, siempre desde abajo y con la participación activa de las compañeras/os de los barrios. Siempre desde el asesoramiento y acompañamiento técnico-político. Decimos que es además político, porque tiene un horizonte de sentido político en su quehacer, debido a que situamos nuestras prácticas en un camino que permita fortalecer la organización socio-comunitaria, de base territorial, que apunte a la transformación del hábitat y la lucha por el derecho a la ciudad. No son intervenciones sólo técnicas, buscan construir sentidos transformadores tanto en las prácticas de producción social del hábitat, como en las prácticas de arquitectura que se desarrollan, así como de nosotros/as mismos/as.

Referencias bibliográficas

- Durante, M. E.; Breide, J. M.; P. Beatriz; Contreras, M.; Ferlicca, F.; Venturini, J. P. y Apaolaza, R. (2021). Trabajo interdisciplinario y saberes populares: la Comisión de Urbanismo de la Recuperación de Tierras de Guernica. *Encuentro de Geografías de América Latina EGAL*. Córdoba.
- Comisión de Urbanismo de la Recuperación de Tierras de Guernica (2020). Una propuesta de urbanización para Guernica. *Revista Ignorantes*.
- Pedro, B; Contreras, M.; Apaolaza, R.; Venturini, J. P.; Ferlicca, F. y Durante, M. E. (2021). Periferias urbanas y producción de ciudad en disputa. El conflicto por la tierra en Guernica, provincia de buenos aires. *II Encuentro de la Red de Asentamientos Populares*. Resistencia, Chaco.